

# 小田原陣

菊池寛

青空文庫



## 関東の北条

天正十五年七月、九州遠征から帰つて来た秀吉にとつて、日本國中その勢いの及ばないのは唯関東の北条氏あるだけだ。尤も奥羽地方にも其の経略の手は延びないけれど、北条氏の向背が一度決すれば、他は問題ではない。箱根山を千成 瓢箪の馬印が越せば、<sup>すべ</sup>総て解決されるのである。

聚樂<sup>じゅらく</sup>第行幸で、天下の群雄を膝下<sup>しつか</sup>に叩頭<sup>こうとう</sup>させて氣をよくして居た時でも、秀吉の頭を去らなかつたのは此の関東經營である。だから、此のお目出度が終ると直ぐ、天正十六年五月に北条

氏に向つて入朝を促して居る。

一体関東に於ける北条氏の地位は、伊勢新九郎（早雲）以来、  
氏綱、氏康、氏政と連綿たる大老舗おおしにせの格だ。これを除けば、東  
日本に於て目ぼしいものは米沢城に在る独眼竜、伊達政宗位だけ  
だ。北条氏は、箱根の天嶮で、上方方面からの勢力をびつたりと  
抑えているのと、早雲以来民政に力を注いだ結果、此の身代を築  
き上げたのである。

併し流石さすがの名家も、氏政の代になつて漸ようやく衰退の色が見える。

家来に偉いのが出ないのにも依るが氏政自身無能である。お坊つ  
ちやんで、大勢を洞察する頭のないお山の大将だからである。

或る時、若年の氏政が、戦場に在つた。恰あだかも四月末だつたので、

百姓が麦を刈り取つて馬に積み、前を通つた。すると氏政は側近の者に、あれで直ぐ麦飯を作つて持つて来いと命じた。ところが、此の時は武田信玄と両旗であつたと見え、同席している信玄が、流石に氏政は大身である、百姓の事は知らないのも無理はないが、麦は乾かしたり搗いたりしなければ、飯には炊けないと云つて説明した。

信玄のことだから、恐らく腹の中では嘲<sup>わら</sup>つて居たことであろう。

氏政の頭は、こんな調子である。それだけに名君の誉ある父の氏康の心痛は思いやられる。氏康は川越の夜戦に十倍の敵を破り勇名を轟<sup>とどろ</sup>かした名将で、向う創<sup>きず</sup>のことと云われた位の男である。

一日、父子で食事をしたところ、氏政が一杯の飯に二度汁をかけて食つた。氏康これを見て落涙し北条家も自分一代で終ると言つた。食事は毎日のことだから、貴賤に限らずその心得がなくてはならない。初めから足りない様な汁のかけ方をするような不心得では、軍勢の見積りなど出来るか。それでは戦国の世に国を保つことは思いも寄らぬと言つて長歎したと云う。昔の食事は、汁椀などではなく、大きな鉢に盛つた汁を各自の飯椀にかけるのだった。先日、京都の普茶料理を喰べながら、この逸話を思い出した。普茶料理に昔のおもかげがある。食事の仕方で、人物批判をされたのは、平親王へいしんのうと氏政の二人である。

子を見ることが、父に如かず氏康の予言は適中して、凡庸無策の

氏政は遂に大勢を誤つたのである。即ち秀吉の実力を見そこなつたのである。秀吉に上洛を迫られた時、忙しくて京都まで行つて居られぬと断つた。尤も氏政にしてみれば徳川家康がその親戚であるから、まさかの時は何とかして呉れる位には樂觀して居たのだろう。

若し此の時素直に上洛して、秀吉の機嫌をとつておけば、二百万石を棒に振らなくても済んだのである。秀吉にとつて北条氏は全滅させなければならぬ程の宿怨があるわけでないからだ。

もう天下を八分まで握つていた秀吉は一度顔を潰されたとなると、決して容赦はしない。家康に調停を乞い、一族の北条氏則を上洛させて弁解に努めたけれど、時機は既に遅い。沼田事件に於

ける北条氏の不信を鳴らして、天正十七年十一月二十四日には痛烈な手切文書を発して居るのである。沼田事件と云うのは、氏政上洛の条件として上州沼田を真田から割いてくれ、と云つた。秀吉が真田に諭して、沼田を譲らしめた。だが、真田 視秀よしひでの墳墓のある名胡桃なくるみだけは除外した。しかるに、北条氏の将が名胡桃まで略取してしまつた。これが、開戦の直接原因である。

「然る処、氏直天道の正理に背き、帝都に対して奸謀を企つ。何ぞ天罰を蒙らざらんや。古諺に曰く、巧詐は拙誠に如かずと。所詮普天の下勅命に逆ふ輩は、早く誅伐ちゅうばつを加へざるべからず云々」

実に秀吉一流の大見得である。勅命を奉じて天下を席捲せんと

する其の面白が躍如として居る。

この氏直は氏政の子であつて此の時の責任者だ。氏直を入れて、  
後北条のちは五代になるのだ。

此の手切文書を受けとつた氏政は、是を地に擲なげうつて弟の氏照に向い、一片の文書で天下の北条を恫どうかつ喝かいつするとは片腹痛い、兵力で来るなら平の維盛の二の舞で、秀吉など水鳥の羽音を聞いただけで潰かいそう走そうするだろうと豪語したと云う。上方勢は、柔弱だと云う肚が、どつかにあつたのであろう。

武田信玄でも上杉謙信でも、早くから北条氏には隨分手を焼いて居る。つまり箱根と云う天然の要害に妨げられたからである。謙信など長驅して来て、小田原を囲んだが、懸軍百里の遠征では、

糧続かず人和せず、どうにも出来なかつた。ただ城濠の傍近く馬から下り、城兵に鉄砲の一斉射撃を受けながら、悠々としてお茶を三杯飲んだと云うような豪快な逸話を残している丈だ。

併し秀吉は、信玄や謙信の様に単なる地方の豪傑ではない。既に天下の秀吉だ。箱根の麓あたりで独り思い上つて居る北条は、こんなところで取返しのつかない大誤算を犯したと云うべきだ。

### 秀吉の出陣

天正十八年二月七日、先鋒として蒲生氏郷うじきとが伊勢松坂城を出发した。続いて徳川家康、織田信雄は東海道から、上杉景勝、前

田利家は東山道から潮<sup>うしお</sup>の様に小田原指して押しよせた。「先陣既に黃瀨川、沼津に著ぬれば、後陣の人は、美濃、尾張にみちみちたる」とあるくらいだから、正に天下の大軍である。その上、水軍の諸将、即ち長曾我部元親、加藤嘉明<sup>よしあき</sup>、九鬼嘉隆等も各々その精銳をすぐつて、遠州今切港や清水港に投錨して居るのだから、小田原城は丁度三面包囲を受ける形勢にある。

三月朔<sup>ついたち</sup>日、いよいよ秀吉の本隊も京都を出発した。随分大げさな出立をしたものとみえ、『多聞院日記』に「東国御陣立とて、万方震動なり」とある。

作り髭<sup>かみ</sup>を付け、唐冠<sup>からかん</sup>の甲<sup>かぶと</sup>を著け、金札緋威<sup>きんざねひおどし</sup>の鎧に朱塗重籠<sup>しげどう</sup>の弓を握り、威儀堂々と馬に乗つて洛中を打ち立つた。

それに続く近習や伽衆ときしゅう、馬廻など、皆善美を尽した甲冑を着て伊達を競つたから、見物の庶民は三条河原から大津辺迄桟敷を掛け見送つたと云う。

こんな一種の稚氣にも、如何にも秀吉らしい豪快さがあつて、鎖国時代以後のいじけた將軍の行列なんかには到底見られぬ図であろう。

その上途中に展ける東海道の風光が、生れて始めて見るだけにひどく心を愉たのしませたらしい。清見寺から三保の松原を眺めて、諸人もうひとの立帰りつゝ見るとてや、関に向へる三保の松原

と詠んだ。其の他沢山に歌を作つて居るが、其の先鋒諸隊に対する、厳重な訓令は怠らなかつた。殊に家康の領内を行進するの

であるから、こんな点抜け目のある男ではない。斯くて二十七日には、家康や信雄に迎えられて沼津城に入つて居る。

一方北条方では、此の間どうして居たか。

天正十八年正月二十日に、氏政、氏直父子は一門宿将を小田原に招集して、評議をやつて居る。初めは三島から黄瀬川附近まで進撃し、遠征の敵軍を邀撃する策戦に衆議一決しようとした。

此の時松田憲秀<sup>(のりひで)</sup>独り不可なりと反対し、箱根の天嶮に恃み、小田原及関東の諸城を固めて持久戦をする事を主張した。此は元来北条氏の伝統的作戦であつて、遂に軍議は籠城説に決定した。

そこで直ちに箱根方面の防備は固められた。先ず要鎮の一である韋山城<sup>(にらやま)</sup>は、氏政の弟、氏則が守り、山中城には城将松田康長

の外に、朝倉景澄<sup>かげづみ</sup>等の腹心の諸将を派遣して居る。朝倉景澄、この時秘かに心友に向い、山中城は昨年以来相当に修繕はしてあるが、秀吉の大軍にはとても長く敵することは出来ぬ、今我等宿将を此処に差し向けるのは、爪牙<sup>そうが</sup>の臣を敵の餌食にする積りだらうと云つて歎じたと云う。重臣ですらこれである。一般の士気は察すべきだ。

三月二十八日、秀吉は沼津を発して三島を過ぎ、長久保城に入つて家康と軍議を凝らして居る。小田原攻撃の前哨戦は、先ず誰が見ても此の山中、韋山二城の奪取でなければならない。

山中城に対する襲撃は、三月二十九日の早朝に始まつて居る。寄手は秀次を先鋒にして堀尾吉晴等の猛将が息をもつがせずに急

襲した。秀吉は此の時、遙か後の山上に立ち、あれを見よ、あれを見よとばかりに指さし、臀を引捲りしりひきまく小躍りしたと云うから、相當に目覚しい攻撃振りだと思われる。もつとも臀をまくるのは秀吉の癖である。一挙にして揉もみつぶしてしまつた、秀吉の得意思うべきである。此の日、下野黒羽城主大関高増に手紙をやり、「今日箱根峠に打ち登り候。小田原表行き、急度申付く可候、是こ  
れまた

又早速相果す可く候」

と軒昂の意氣を示して居る。今、十国峠あたりから見ると、山中は湯河原なんかと丁度反対側の小集落だ。併しどに角、箱根山塊の一端だから「今日箱根峠に打ち登り候」と子供の様に喜んで居るのだ。又それだけに、箱根山脈が如何に当時の武将の間に、

戦術上の要害として深刻に考えられて居たかが分ると思う。

一方、規り、北条家随一の名将として知られて居る程の人物だから、

四万四千の寄手も相当に苦戦である。流石の福島正則みたいな向う見うたずの大将も、一時、退却したくらいだ。実際に氏規の韋山城の好防は、小田原役の花と謳うたわれたものである。

韋山城が容易に陥らないと定ると、秀吉は一部の兵を以て持久攻囲の策をとり、袋の鼠にして置いて、全軍を以て愈々小田原攻撃の本舞台に乗り出した。

四月五日、秀吉は本營を箱根から、湯本早雲寺に移した。山の中とはことかわり、澆瀬<sup>はつらつ</sup>たる陽春の氣は野に丘に満ち、快い微風は戦士等の<sup>やつ</sup>いたれた頬を撫でて居る。ともすれば懶<sup>ものう</sup><sup>たいとう</sup>駘<sup>ひしめ</sup>蕩<sup>ひしみ</sup>たる春霞の中につて、十万七千の包囲軍はひしひしと犇<sup>ひしめ</sup>き合つて小田原城に迫つて居る。

酒匂川<sup>さかわ</sup>を渡つて城東には徳川家康の兵三万人、城北荻窪村には羽柴秀次、秀勝の二万人、城西水之尾附近には宇喜多秀家の八千人、城南湯本口には池田輝政、堀秀政等の大軍が石垣山から早川村に陣を布いて居る。その上、相模湾には水軍の諸将が警備の任につき、今や小田原城は完全な四面包囲を受けて居る。此の時北

条方にとつて憎む可き裏切者が出了た。即ち宿老松田憲秀であつて、密使を早雲寺の秀吉に發し、小田原城の西南、笠懸山に本營を進むべきことを説いて居る。そこで秀吉が実地検分してみると、小田原城を真下に見下して、本陣としては實に絶好の地だ。よいと思つたら何事にも機敏な秀吉のことだから、直ちに陣営の壠<sup>やぐら</sup>や櫓<sup>やぐら</sup>を白紙で張り立て、前面の杉林を切払つて模擬城を築いた。一夜明けて小田原城から見ると、石垣を築き、白壁をつけた堂々たる敵営<sup>そび</sup>が聳<sup>さま</sup>えて居るのだから、随分面喰つただろうと思う。

「凡人の態ならず、秀吉は天魔の化身にや」

と驚いて居る時、秀吉は既に此處に移転して、「啼たつよ北条<sup>なき</sup>山の郭<sup>ほととぎす</sup>」と口吟んで、涼しい顔をして居た。

此れが有名な石垣山の一夜城であつて、湯本行のバスの中なんかで、女車掌が必ず声を張り上げて一くさりやる物語りである。

此の語の真偽はとにかく、戦略上の要点を見付けるのに天才的な秀吉と、そうそう鉸かねタたる土木家である増田長盛や、ながつか長束正家なんかが共同でやつた仕事だから、姑息な小田原城の将士の度肝を抜くことなんか、易々いよいよたるものだつたと思う。

七日、秀吉は総攻撃を命じて居る。全軍一斉に銃射を開始し、かんせい喊とどろ声を響かし、旗幟きしを振つて進撃の気勢を示した。水軍も亦船列を整えて鉢かね、太鼓を鳴らして陸上に迫らんとした。城中からは応戦の声が挙つたけれど、此の日は何の勝負もなかつた。

秀吉は此の日、北西二方面の攻撃力の不足を看破し、韋山攻囲

軍の過半を割いて救援させて居る。欺くして戦線の兵は次第に増大し、海陸の兵数は実に十四万八千人に上つた。併し流石に天下の名城だけに、小田原城の宏大きさは一寸近寄り難い。

「此城堅固に構へて、広大なること西は富士と小嶺山つゞきたり。この山の間には堀をほり、東西へ五十町、南北へ七十町、廻りは五里四方。井楼、矢倉、隙間もなく立置き、持口々々に大将家々の旗をなびかし、馬印、色々様々にあつて、風に翻り粧ひよそお、芳野立田の花紅葉にやたとへん。陣屋は塗籠めぬりこ、小路を割り、人数繁きこと、稻麻竹葦ちくいの如し」

と『北条五代記』にある。如何にも五代の積威を擁して八州の精銳を集めただけあつて、上方勢が攻めあぐんだのも無理はない。

九日には長曾我部元親、加藤嘉明等の水軍は大砲を発射して威嚇に努めて居るが、城内は泰然としてビクともして居ないのである。

そろそろ此の辺から、戦いは持久戦になつて來た。秀吉も攻めあぐんだ。小田原評定なんて云う言葉の起つた所以である。一寸緊張が緩むと、面白いもので、家康、信雄が北条方へ内通して居ると云う謡言が、陣中にたつた。尤も火のない所に煙は立たないもので、小牧山合戦以来未だ釈然たらざる織田信雄なんかが策動して、家康を焚き付けたことは想像出来るのである。だから先に秀吉が駿府城に迎えられた時、率直な秀吉は馬から下るやづかずかと進み、信雄、家康逆心ありと聞く、立上がれ、一太刀参らう

と、冗談半分に、一本、釘を打つて居るのである。此の場は家康の氣転で収つたが斯うした空気が常に二人の間に流れて居たことはわかる。

亦此の陣で、閑白が僅か十四五騎ばかりで居たことがある。井伊直政は今こそ秀吉を討ち取る好機だと、家康に耳語したところ、「自分を頼み切つて居るのに、籠の鳥を殺すような酷いことは出来ない。天下をとるのは運命であつて、畢竟ひつきよう人力の及ぶ所でない」と、たしなめたと云う。

強い者に対した時だけ、信義を振り廻すのが一番であると確信して居る家康の処世術のこれが要訣である。つまり、家康は無理はしたくなかったのである。

とにかく秀吉は、斯んな流言を有害と見做して、早速取消運動にかかるつて居る。自ら巡視と称して刀を従者に預けたまま、小姓四五人を連れて大声をあげて家康の陣に行き、徹宵して酒を飲んで快談した。覗面てきめんに此の効果はあがつて謠言は終熄したが、要するに今後の問題は、持久戦に漸く倦んだ士気を如何に作興するかにある。

此の時小早川隆景進言して言うのに、父の毛利元就が往年尼子義久と対陣した際、小歌、踊り、能、嘶はやしをやつて長陣を張り、敵を退屈させて勝つことが出来たと言つた。秀吉も此の言を嘉納し、ここに小田原は戦塵の中にあつて歓楽場に変つたのである。

東西南北に小路を割り、広大な書院や数寄屋を建て、庭には草

花などを植え、町人は小屋をかけて諸国の名物等を持つて来て市をなして居る。京や田舎の遊女も小屋がけをして色めきあつたと云うが、恐らく事実は此れ以上に賑つたことと思われる。

その上秀吉は諸将に、その女房達を招き寄せるることを勧め、自分でも愛妾の淀君を呼び寄せて居る。淀君が東下の途中、足柄の関で抑留した為、関守はその領地を没収された様な悲喜劇もあつた。或時は数寄屋に名器を備え、家康、信雄等を招待して茶の湯会をやつて居る。やがて醉が廻り、美妓が舞うにつれ一座は、一段と浮かれ、「とんとろく、とろくなるかまも、とろくなる釜も、湯がたぎる、たぎる、たぎるやたぎる」と、謡つたところ、釜の蓋もわきかえり、拍子を合せるようであつたと云う。

此の情景を描いた甫菴は最後に、「群疑を静め、諸勢を慰め、浮やかにし給ひし才には中々信長公も及ぶまじきか」と批評して居るが、適評である。

一方小田原方でも負けないで、持久の計を立てて居る。

「昼は碁、将棋、双六を打つて遊ぶ所もあり。酒宴遊舞をなすものあり。炉を構へて朋友と数奇に気味を慰もあり。詩歌を吟じ、連歌をなし、音しづかなる所もあり。笛鼓つつみをうちならし乱舞に興ずる陣所もあり。然ばしかれ生涯を送るとも、かつて退屈の氣あるべからず」と『北条五代記』にあるから、此又相当なものである。見たところ此れ位呑気な戦争は、戦国時代を通じて外にあるまい。こうなつた以上根気較べの他はない。

## 小田原城の陥落

戦争のやり方も相手に依りけりだ。いかに籠城が北条の十八番おはこでも、のびのびと屈託のない秀吉に対しても一向利き目がない。

それどころか夫子自身ふうし、此のお家伝来の芸に退屈し始めて來た。

そこで広沢重信は、城中の土気を振作すべく、精銳をすぐつて、信雄と氏郷の陣を夜襲した。蒲生氏郷自ら長槍を揮つて戦い、胸板の下に三四ヶ所鎗やりきず疵を受け、十文字の鎗の柄も五ヶ所迄斬込まれ、有名な鮫尾なますおの兜にも矢二筋を射立てられ乍ら、尚も悪鬼の如く城門に迫つて行つたとあるから、兎に角強いものである。

小田原陣直後奥州の辺土へ転封され、百万石の知行にあきたらず、たとえ二十万石でも都近くにあらばと、涙を呑んで中原の志を捨てた位の意氣は、髪ほつ、鬚うかがわとして覗のぞれるのである。

此の頃になると、関東方面に散在して居る諸城は、相次いで陥落し、小田原城は愈々孤立無援の状態にある。

六月二十二日には、関東の強鎮八王寺城が上杉景勝、前田利家の急襲に逢つて潰ついえて居る。石田三成の水攻めにあいながらも、よく堅守して居る忍城の成田氏長の様な勇将もあつたが、小田原城の士氣は全く沮喪して仕舞つた。

此の年の五月雨さみだれは例年より遙かに長かつたらしい。霧を伴い、

亦屡々豪雨の降つたことは当時の戦記の到る所に散見して見える。

十重二十重に囲まれ、その上連日の霖雨<sup>りんう</sup>であるから、いくら遊び事をして居たつて、城内の諸士が相當に腐つたのは想像出来る。

気持ちが滅入つて来ると、疑心暗鬼を生じて来る。前には松田憲秀の様なスパイ事件もあるし、機敏な秀吉は此の形勢を見て、盛んに調略、策動をやつた。斯くて「小田原城中群疑蜂起し、不和の岐<sup>ちまた</sup>となつて、兄は弟を疑ひ、弟は兄を隔て出けるに因て、父子兄弟の間も睦じからず、況や其余をや」の乱脈振りとなつた。こうなつては戦争も駄目だ。

六月二十六日、本普請にかかつて居た石垣山の陣城が落成した。その結構の壯偉なるは大阪、聚楽に劣り難しと、榊原康政は肥後の加藤清正に手紙で報告して居るが、多少のミソはあるにしても、

其の偉観想い見る可しだ。

秀吉は同夜の十時に、全軍に令して一斉射撃で城中を威嚇して居た。

遂に七月五日に、氏直は愈々窮して弟氏房を伴つて城を出て、家康を介して降服を申し出でた。そこで秀吉は家康と処分法を議し、氏直の死を許し、氏政、氏照等を斬つた。

思うに氏直の独断的降服は軽率であつた。尤も家康なんかの斡旋つせんを頼りにして居たのだろうが、家康は其の実見捨ての神だ。北条家の肩をもつて余計な口をきき、秀吉の嫌疑を受けるのを極度に戒心して居たからである。

恐らく一番貧乏籤くじを引いたのは氏政だろう。首は氏照と一緒に、

京都一条の 戻橋もどりばし で梶さくらされて居るのである。

併し此の戦争で一番儲けたのは家康だ。関八州の新領土がそつくり手に入ったからである。尤も東海の旧領と交換だつた。

これより先の一日、秀吉は家康と石垣山から小田原城を俯瞰した。

「家康公の御手を執て、あれ見給へ、北条家の滅亡程有るべからず。氣味のよき事にてこそあれ。左あれば、関八州は貴客に進らすべし」（関八州古戦録）と言つて、敵城の方に向い一緒に立小便をした。

これは有名な「関東の連小便」の由来だと云うが、どうだか。

これで見ても、秀吉には早くから家康に関八州を与える意図は

有つたらしい。

尤も徳川方の御用歴史家なんか此の移封を以て一種の左遷と見做し、神君を敬遠したるものとして秀吉に毒づいて居る。あんしょ 安祥以来の三河を離れることは相当につらかつたであろう。

併しそれにしたところで、後で考えてみて、駿府あたりに開府するより、広闊な江戸に清新な氣を以て幕府を開いた方が、家康にとつてどれ位幸福だつたか知れやしないと思う。

### 余譚

しかし、この時秀吉が、北条氏を滅してしまつたことは、高等

政策として、どうだつたかと思う。せめて氏直氏規の二人に、七八十万石をやつて、関東に北条家を立てさせた方が家康を制せいいちゆ

肘うする役に立つたのではあるまいかと思う。尤も秀吉の腹では、北条家を残して置けば、姻戚関係のある家康の無二の味方とでもなると思つたのだろうか。九州の島津に寛大でありながら、北条氏に少し苛酷である。尤も、島津は北条ほど、秀吉に面倒をかけていなが、しかし、北条家が関東の大藩として残つていた方が、徳川の勢力が、あんなにも延びなかつたのではないかと思われる。秀吉死後など、北条家はどんな行動をしただろうかなどと考えて見ると、なかなか興味が深い。

氏政、氏照は殺されたが、籠城の士は凡て、生命を助けられた。

ただ忌諱に触れていた連中は、捕えられた。

裏切をした松田憲秀は、二男の左馬介が氏直に、この事を訴えたので、捕えられて、城中に押し籠められていたが、このとき長男の新六郎と共に黒田如水の所へ預けられていた。秀吉、左馬介を憎んで殺せと、如水に命じた。如水承ると云つて、左馬介を殺さずして、長男の新六郎を殺してしまつた。秀吉怒つて、何とて新六郎を殺せしや、左馬介は父子を訴えし憎き奴なれば殺せと云つたのだと怒ると、如水曰く「新六は父と共に譜第の主人に背きしものなれば武道に背き、忠孝ともになきものなり。左馬介は、父には背けども、主人には忠なり。左馬介と新六郎と取り違えたりとも損とは申されじ」と、云つた。秀吉「ちんば奴<sup>め</sup>が、空とぼ

けやがつて！」と、苦笑してそのままになつた。

また、北条家の使節として、秀吉の所へやつて来た事のある板部岡江雪斎も捕えられて、手かせ足かせを入れられて、秀吉の前に引き出された。

秀吉怒つて、「汝先年の約束に背き、主家を滅し快きか」と罵した。すると、江雪斎自若として「辺土の将、時勢を知らず名胡桃を取りしは、これ北条家の武運尽くる所なりしかれども、天下の勢を受け、数ヶ月を支えしは、当家の面目之に過ぎず」と、云い放つた。秀吉「汝は、京に上せ<sup>はりつけう</sup>磔にかけんと思ひしが、わが面前に壯語して主家を恥しめざるは、愛い奴かな」と云つて命を助けて、お側衆してくれた。爾後、板部を取つてただ岡江

雪斎と云つた。秀吉の寛大歎ずべしだ。柴田勝家の甥なる在久間安次とその弟は、勝家滅後大和に在つて、秀吉に抗していたが、そこも落されて、小田原に籠り、小田原落城後、武州金沢の称名寺にかくれていたが、秀吉之を呼び出し、「勝家の甥として、我に手向うは殊勝なり。然れども今や天下我に帰したれば、汝達の立てこもる場所もなかるべければ、今よりは我に仕えよ」と氏郷の与力として、三千石と二千石を与えた。

秀吉が、後世まで人気のあるのは、こう云う所にあるのだろう。

この陣中、奥州の政宗が初て御機嫌伺いに来たとき、大軍の手配を見せてやるとて、政宗に自分の佩刀はいとうを持たせて、後に従えさせてただ二人で小高き所に上り、いろいろ説明をきかせたのは、

有名な話しだである。政宗を「うゞく虫らども」とも思わざる容子である、と書いてあるが、秀吉得意の腹の芸である。政宗も田舎役者ではあるが相当なもので、その後も謀反の嫌疑をかけられたとき、いつも秀吉との腹芸を、相當にやつている。秀次事件のときなど、政宗が秀次と仲がよすぎたと云うので訊問されたときなど、

「太閤たががお目利の違われたる関白殿を、政宗が片眼で見損うのは当然である」と、喝破かつぱして、危機を逃れている。だから秀吉だつて、政宗を虫けらとは、最初から思つていなかつたにしろ、今に

とにかく、小田原陣は、烈しい戦争はなかつたにしろ、今に「小田原評定」など云う言葉が残るのだから、秀吉にとつても相

当苦心の長陣であり、日本中の関心の的であつたのであろう。



# 青空文庫情報

底本：「日本合戦譚」文春文庫、文藝春秋社

1987（昭和62）年2月10日第1刷

※底本は、物を数える際に用いる「ヶ」（区点番号5-86）（「[1]  
四ヶ所」）を、大振りにつくっています。

※新仮名によると思われるルビの拗音、促音は、小書きしました。  
入力：網迫、大野晋、Juki

校正：土屋隆

2009年11月23日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 小田原陣

## 菊池寛

2020年 7月12日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>